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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Cobraba moches y dio contratos por casi 4 mil mdp 
Renuncia José Ángel Anzures al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado; además de pedir a 
los trabajadores 30% del salario, tenía a su cargo las licitaciones de la dependencia 

 
EU: Toma de minera frenaría inversiones 
Preocupa trato a empresas, afirmó Blinken 

 
Aumenta la negativa a abrir datos públicos 
Informa INAI tendencia de 4T a opacidad 

 
Minera Vulcan desata otro encontronazo con Blinken y Republicanos 
Disensos. AMLO acusa a Congresistas de doble moral por consentir daño ambiental en QR; 
titular del Departamento de Estado, “preocupado” 

 
Encuentro de AMLO con empresarios de Latinoamérica 
Fue invitado a cónclave promovido por Carlos Slim; “inmejorable panorama para invertir aquí”, 
les expuso 

 
Cede inflación; persistencia en subyacente 
INPC. Desacelera índice general por 4 quincenas consecutivas; en servicios, presencia de 
presiones en los precios 

 
Inflación suma 4 quincenas a la baja; 7.12% en la primera de marzo 
Se ubicó en su menor nivel del último año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se reúne AMLO con empresarios; hay “inmejorables 
oportunidades”, dice  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/23/politica/se-reune-amlo-con-empresarios-
hay-inmejorables-oportunidades-dice/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó 
que esta mañana expuso la situación el país ante representantes del sector 
empresarial mexicano, además que se reunió con Larry Fink, presidente de 
BlackRock, la empresa más grande del mundo en gestión de activos. 
En ambos casos, aseveró el jefe del Ejecutivo federal, expuso que existen 
“inmejorables oportunidades” para nuestro país.  
Sin dar mayores detalles, el mandatario señaló a través de Twitter: “Hoy 
expuse la situación del país en el 'Encuentro XVIII padres e hijos 
empresarios' que promueve, entre otros, Carlos Slim. También me reuní con 
Larry Fink, presidente y director de BlackRock. En ambos casos hay amistad 
y coincidimos en las inmejorables oportunidades para México”. 
 
Sociedad debe estar informada sobre relevancia de leyes: 
Norma Piña  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/23/politica/sociedad-debe-estar-informada-
sobre-relevancia-de-leyes-ministra-pina/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La sociedad debe ser informada sobre la relevancia de 
nuestras leyes para impedir las arbitrariedades del poder, afirmó la 
presidenta de la Suprema Corte de la Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández, al presentar la nueva estrategia de comunicación del 
Poder Judicial de la Federación (PJF). La ministra señaló que es obligación 
del máximo tribunal hacer pública la información que generan y 
resguardan, lo cual es una obligación básica de transparencia y rendición de 
cuentas. Añadió que la información y el conocimiento son valores públicos 
indiscutibles para hacer realidad la democracia, tal y como se define en el 
artículo tercero constitucional. “Pero su difusión y, sobre todo, la vocación 
pedagógica de su divulgación, son obligaciones de justicia social.  
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Ello conlleva el cumplimiento indispensable para resolver la desigualdad de 
conocimiento que existe sobre la vida pública de nuestro país, sobre 
nuestras instituciones, sobre nuestros derechos y nuestras obligaciones”, 
añadió. 
 
Ricardo Monreal y embajador Ken Salazar impulsan reunión 
parlamentaria México-EU  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ricardo-monreal-y-embajador-ken-salazar-
impulsan-reunion-parlamentaria-mexico-eu/ 
El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, inició 
gestiones para concretar a la brevedad posible una reunión entre 
congresistas republicanos, demócratas y legisladores mexicanos, a fin de 
“tender puentes o relaciones más cercanas que eviten que se profundice el 
proceso de desencuentro” que viven México y Estados Unidos por temas 
como el fentanilo, la delincuencia organizada y el respeto a los derechos 
humanos. En conferencia de prensa, reveló que el pasado fin de semana 
sostuvo una conversación telefónica con el embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar, para impulsar este encuentro binacional de legisladores. 
“Quedamos en que podríamos tener una reunión pronto con legisladores 
republicanos y demócratas y legisladores mexicanos en los próximos días o 
semanas”, informó. 
 
Adelanta Creel rechazo a Presidencia del INE pro 4T  
https://www.reforma.com/adelanta-creel-rechazo-a-presidencia-del-ine-pro-4t/ar2575289 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, adelantó que la 
Oposición votará en contra de cualquier candidata a presidir el INE que 
tenga relación con la llamada Cuarta Transformación. Pidió a Morena 
apostar por un perfil que no tenga sesgo partidista y por negociar el 
nombramiento, a fin de evitar el recurso de la tómbola. El próximo domingo 
se deben dar a conocer los nombres de las quintetas para cubrir 4 vacantes 
en el INE, incluida la Presidencia del Consejo General. Santiago Creel celebró 
que los coordinadores parlamentarios hayan acordado impulsar que sea 
una mujer la que presida el Instituto. Se pronunció a favor de que siga la 
negociación para alcanzar mayoría calificada para los cuatro nombres que 
presente la Jucopo al pleno, el próximo 30 de marzo. 
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Veta la Oposición a Bertha Alcalde para encabezar INE  
https://www.reforma.com/veta-la-oposicion-a-bertha-alcalde-para-encabezar-
ine/ar2575325 
Ciudad de México. - En el marco de la negociación en la Cámara de 
Diputados para que la presidencia del INE sea encabezada por una mujer, 
la Oposición vetó a Bertha María Alcalde Luján, uno de los perfiles afines a 
Morena. Advirtieron que si ella es elegida por insaculación llamarán a la 
ciudadanía a inconformarse y protestar nuevamente en el Zócalo.  
Ayer, luego de sostener un encuentro inédito con las y los Magistrados del 
Tribunal Electoral, la Junta de Coordinación Política dio a conocer un 
acuerdo para pedirle al Comité Técnico de Evaluación que la cuarta 
quinteta, para renovar la presidencia del Instituto, sea conformada 
únicamente por personas del género femenino. 
El acuerdo busca darle cumplimiento a la sentencia del Tribunal Electoral 
que ordena que la presidencia del INE sea ocupada por primera vez por una 
mujer, pero sin tener que modificar la convocatoria, como se ordenó. 
 
Salida de Osorio Chong y 3 afines a él achicaría aún más la 
bancada del PRI  
https://www.milenio.com/politica/salida-osorio-chong-3-afines-achicaria-bancada-pri 
Ciudad de México. - La fractura del Grupo Parlamentario del PRI en el 
Senado, que provocaría una minibancada, depende de la decisión de cuatro 
senadores: Miguel Angel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Avila y 
Nuvia Mayorga, quienes en los próximos días decidirán si se quedan o no, 
pues buscan no afectar el proceso electoral en el Estado de México y 
Coahuila. En 2018 la bancada del PRI cabía en una selfie, pues contaba con 
15 senadores encabezados por el ex secretario de Gobernación, Osorio 
Chong. Días después de haber iniciado la legislatura, y en medio de un 
escándalo personal, rindió protesta Noé Castañón, quien de inmediato se 
cambió a Movimiento Ciudadano y la ex subsecretaria de Hacienda, Vanessa 
Rubio solicitó licencia meses después, pero su suplente se cambió a Morena, 
dejando una bancada de 13 legisladores. De dividirse la bancada 
nuevamente, pasaría a una chiquibancada de cuatro legisladores y otra con 
ocho, encabezada por Manuel Añorve y Jorge Carlos Ramírez Marín. 
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Aumenta la negativa del Gobierno a abrir datos públicos  
https://www.reforma.com/aumenta-la-negativa-del-gobierno-a-abrir-datos-
publicos/ar2575220 
Ciudad de México. - La negativa del Gobierno para entregar información 
pública por considerarla reservada o confidencial, inexistente o 
simplemente no responder, aumentó 16.7 por ciento el año pasado, reportó 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI). En su Informe de Labores 2022, que fue 
presentado ayer ante el Senado, el Instituto registró que entre octubre de 
2021 y septiembre de 2022 recibió 20 mil 197 medios de impugnación, 
debido a la negativa de información o por haber sido entregada incompleta. 
Al exponer ayer estos datos ante los senadores, la presidenta del INAI, 
Blanca Lilia Ibarra, destacó que este organismo trabaja para los ciudadanos 
no para el poder público. "Cuando las respuestas de los sujetos obligados no 
satisfacen a las personas, pueden acudir al INAI para solicitar su 
intervención. De ahí que insistamos: el Instituto no trabaja para los poderes 
del Estado; trabaja para la gente y fortalece sus capacidades de defenderse", 
destacó la funcionaria. 
 
Cobraba “moches” y dio contratos por casi 4 mil mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cobraba-moches-y-dio-contratos-por-casi-4-mil-
mdp/ 
José Ángel Anzurez Galicia, quien renunció como encargado del despacho 
de la Dirección Ejecutiva de Recursos Materiales del Instituto para Devolver 
al Pueblo lo Robado (Indep) luego que el periodista Carlos Loret de Mola 
revelara que trabajadores lo acusan de pedir 30% de su salario a cambio de 
dejarlos laborar en el gobierno, tenía a su cargo la entrega de todos los 
contratos que ese organismo licitaba y que sólo en el último año sumó más 
de 3 mil 815 millones de pesos. En una revisión hecha por EL UNIVERSAL a 
docenas de documentos disponibles en la plataforma CompraNet, se 
detalla que el ahora exservidor público entregó contratos para diversos 
servicios que van desde seguros médicos y de vida, hospitalización y 
limpieza, así como trabajos de auditoría y hasta compra de boletos al 
extranjero y organización de subastas.  
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Los fallos de las licitaciones de los servicios eran firmados por Anzurez 
Galicia, pues se indicaba que eran las facultades que ostentaba para 
representar al Indep en los procedimientos de adquisición, arrendamientos 
y contratación de servicio. 
 
Aprobaron Reforma Hídrica en el Congreso de la CDMX; le 
quitan inmediatez  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/aprovaron-reforma-hidrica-en-el-congreso-de-
la-cdmx-le-quitan-inmediatez/1577750 
“Cuando el inmueble se encuentre dentro de un polígono con factibilidad 
de servicio positiva, la constancia se expedirá de forma inmediata, previo 
pago de derechos”. Esa frase era planteada por una reforma a la Ley del 
Derecho al Acceso, Disposición y Saneamiento del Agua de la Ciudad de 
México, la cual finalmente se desechó después de cuatro horas de discusión 
en el Congreso local. Los diputados de Morena argumentaron que la 
iniciativa enviada por el Gobierno de la Ciudad de México agilizaría trámites, 
mientras que la oposición argumentó que dada la crisis hídrica en la ciudad 
era irresponsable no tomar en cuenta factores como la sobreexplotación de 
los acuíferos, antes de otorgar los permisos.  
“Acción Nacional siempre ha estado a favor de la reactivación económica, 
pero jamás a costa de garantizar el acceso al agua a todos los capitalinos, y 
este mensaje va para la gente de Iztapalapa, la gente de Coyoacán, la gente 
de GAM, de las 16 alcaldías que hoy no reciben el agua en sus domicilios”, 
expuso Héctor Barrera (PAN). 
 
Crece presión de EU por maíz transgénico  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-presion-de-eu-por-maiz-transgenico/ 
A la presión por el tema del fentanilo, el gobierno de Estados Unidos sumó 
este jueves la económica. Katherine Tai, representante comercial, advirtió 
que su país no permitirá que se mantengan de manera indefinida las 
consultas que se realizan con México por la prohibición a las importaciones 
de maíz transgénico para consumo humano. Ante el Comité de Finanzas 
del Senado de Estados Unidos, Tai expuso que están en el proceso de 
consultas técnicas para que México explique, con bases científicas, la 
prohibición.  
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Se dijo consciente de que, de no llegar a un acuerdo, se puede recurrir a un 
panel bajo el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). En 
respuesta a la pregunta del senador Chuck Grassley, quien solicitó por 
primera vez iniciar un panel contra México por la prohibición al maíz 
genéticamente modificado, Tai afirmó: “Esté absolutamente cierto de que 
tenemos esas herramientas y le aseguro que no es mi intención ir en esto 
indefinidamente”. Grassley expresó que las medidas mexicanas son 
“discriminatorias” e insistió en que no se deben permitir y que para eso 
están las herramientas del T-MEC, que indican los tiempos en que se puede 
recurrir a un panel, en lugar de esperar una solución por la vía del diálogo. 
 
EU: toma de minera frenaría inversiones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-toma-de-minera-frenaria-inversiones/1577745 
San Diego. - La irrupción policiaca en una terminal marítima en Quintana 
Roo, concesionada a la empresa Vulcan Materials, podría paralizar 
inversiones estadunidenses en México, advirtió Antony Blinken. 
La posibilidad de que un caso como este tenga un efecto paralizante para 
lograr una mayor inversión o participación de nuestras empresas al ver lo 
que está sucediendo debería ser preocupación real para el gobierno federal 
en México”, dijo el secretario de Estado en una audiencia en la Cámara baja. 
Vulcan Materials acusó que policías y militares ingresaron a sus 
instalaciones en Playa del Carmen el 14 de marzo. Esto, como parte de un 
diferendo legal que mantiene con Cemex, empresa que le arrendaba parte 
de la terminal, pero que no reconoce el fin del contrato. Blinken señaló que 
está preocupado por el trato justo hacia las empresas de EU en México. 
En tanto, un grupo de nueve legisladores estadunidenses envió una carta al 
embajador Esteban Moctezuma demandando el retiro de personal militar 
de las instalaciones de Vulcan. 
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Minera Vulcan Materials desata otro encontronazo con Blinken 
y republicanos  
https://www.milenio.com/politica/vulcan-materials-desata-encontronazo-blinken-
republicanos 
Ciudad de México. - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony 
Blinken, se dijo “muy preocupado” por el trato que reciben las empresas de 
su país en México, después de que Vulcan Materials denunciara que 
militares irrumpieron en sus instalaciones, mientras el presidente Andrés 
Manuel López Obrador consideró que los senadores republicanos que 
defienden a la minera deben sentir pena y vergüenza por el daño ecológico 
que ocasionó en el Caribe mexicano. En una audiencia del Subcomité de 
Estado, Operaciones Extranjeras y Programas Relacionados del Comité de 
Asignaciones de la Cámara de Representantes, Blinken afirmó estar “muy 
preocupado por el trato que reciben nuestras empresas en México”. 
En esa sesión, el congresista republicano, Jerry Carl, aseguró que el gobierno 
mexicano ha incautado ilegalmente de las instalaciones de Vulcan 
Materialscerca de Playa del Carmen, en Quintana Roo, y exigió a la 
administración de Joe Biden mostrar una “postura más fuerte” en defensa 
de las empresas estadunidenses. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/tras-la-caida-de-osorio-en-marcha-
la-operacion-pepena/ 
Nos cuentan que los tres senadores priistas que no participaron en la 
elección del nuevo coordinador de bancada, Manuel Añorve, tras la renuncia 
de Miguel Ángel Osorio Chong al cargo, deshojan la margarita para decidir 
si se mantienen en el tricolor o se dejan seducir por la “operación pepena” 
de Movimiento Ciudadano, PRD y hasta del Grupo Plural. Nos hacen ver que 
no es irrelevante el desenlace porque con un integrante que sume a su 
causa, MC pasaría a ser la tercera fuerza en la Cámara Alta, por encima del 
PRI. Mientras, nos comentan, los inconformes consideran que la ganona con 
la ruptura de Osorio fue Beatriz Paredes, pues recuerdan que fue ella quien 
impulsó la carrera política de Añorve cuando fue presidenta del 
Revolucionario Institucional, entre 2007 y 2011. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-24/op245862 
DE LA PLURALIDAD a la promiscuidad política, hay solo un paso... y Adán 
Augusto López ya lo está dando. Cuentan que el secretario de Gobernación 
se ha rodeado de ex priistas y ex panistas en su aspiración a ser el candidato 
presidencial de Morena. 
Y QUE en ese mercado de mapaches, perdón, de fichajes electorales, estaría 
sumando a su cuarto de guerra ni más ni menos que a Roberto Gil Zuarth, 
con quien coincidió en la Cámara de Senadores entre 2012 y 2015. Como 
dicen por ahí: de los principios sin fractura a la factura por principio. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1686 
Que en medio del fuego cruzado entre México y EU, Ken Salazar visitó en 
Campeche la segunda planta solar más grande del país, por cierto, de 
capital estadunidense, aunque lo mejor fueron los piropos que se 
prodigaron los asistentes, pues mientras la gobernadora Sansores aseguró 
que el diplomático pasó de ser “embajador a amigo y luego hermano”, él no 
se quedó atrás y sostuvo que “Layda es poeta y cuando ella habla hasta las 
nubes se paran a escuchar”. ¡Ah, la primavera! 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Despido fulminante  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/despido-fulminante/ 
José Ángel Anzurez Galicia se enteró rápido de su destino: se tenía que ir. 
Me cuentan que la disputa terminó a gritos. Era un golpe hasta familiar, 
porque según las denuncias, su esposa le ayudaba desde un Starbucks 
cercano al Indep a recaudar los moches. El Indep publicó un contundente 
comunicado: “al tener conocimiento de la nota periodística y ante la 
probable comisión de algún acto indebido, nuestro Director General 
(Ernesto Prieto), de forma inmediata, instruyó dar vista a las autoridades 
competentes, con la finalidad de que éstas procedan según normativa… el 
servidor público involucrado, con fecha 22 de marzo del presente año, tomó 
la determinación de renunciar a su encargo, lo anterior, con la finalidad de 
facilitar las investigaciones que la autoridad realice”. Y remata que el Indep 
“reprueba cualquier acto que altere o vulnere el correcto ejercicio de los 
encargos, por lo que nos comprometemos a dar seguimiento en el deslinde 
de las probables responsabilidades que se deriven del presente asunto”. 
 
Mario Maldonado 
La venganza de Osorio y el PRIMor  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-venganza-de-osorio-y-el-
primor/ 
El “golpe de Estado” consumado por Alejandro Moreno en contra el 
coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, va a 
desatar una guerra intestina en el partido tricolor. 
La venganza de Alito contra el otrora todopoderoso exsecretario de 
Gobernación va a tener revancha y esta apunta a los sistemas de 
inteligencia que por años dominó el también exgobernador de Hidalgo, 
quien no piensa renunciar a su militancia priista, aunque sí va a marcar su 
línea de las decisiones que como bancada tome el PRI en la Cámara Alta. 
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El famoso búnker de la avenida Constituyentes, que abrió sus puertas hace 
unas semanas para recibir la conferencia de prensa de Andrés Manuel 
López Obrador, nunca fue una simulación: los casi 3 mil 500 millones de 
pesos que se invirtieron en tecnología para equipar esos pisos subterráneos 
los hicieron totalmente funcionales, capaces de generar la información 
necesaria para aniquilar a adversarios. 
 
Sergio Sarmiento 
Cuotismo o cuatismo  
https://www.reforma.com/cuotismo-o-cuatismo-2023-03-24/op245864 
"México no puede volver a una institución electoral alineada con el gobierno, 
incapaz de garantizar la necesaria imparcialidad en todo el proceso 
electoral". José Woldenberg  
Modificar las leyes electorales secundarias en contravención a la 
Constitución no fue nunca el verdadero plan B. El presidente López Obrador 
sabía que las posibilidades de que la Suprema Corte avalara cambios en 
leyes que violan abiertamente la Constitución eran muy difíciles. Ni siquiera 
las ministras más obedientes, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz Ahlf, las 
aprobarían fácilmente. El verdadero plan B era llenar el Consejo General del 
INE con incondicionales.  
Lo expresó el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, a 
los diputados oficialistas el pasado 30 de enero: "Como ustedes son gente 
de convicción, y saben que no vamos a suplicar la construcción de una 
artificial mayoría constitucional, yo les pido que cuiden el proceso y que 
muchos de aquí incluso fueron [seleccionados] por insaculación.  
 
Carlos Marín 
'El Chueco': ¿darán con sus asesinos?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-chueco-daran-con-
sus-asesinos 
Lapidaria, la declaración de la Compañía de Jesús en México sobre el 
cadáver de quien asesinó hace nueve meses a dos sacerdotes, un guía de 
turistas y un beisbolista en el poblado tarahumara de Cerocahui obliga a los 
integrantes militares, policiacos y civiles del gabinete federal de seguridad 
a enfrentar un reto mayor: dar con los homicidas de El Chueco.  
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Si hasta el 18 de marzo se trataba de aprehender a un solo presunto 
delincuente, el desafío se multiplica por quién sabe cuántos que 
descubrieron, acribillaron y remataron a José Noriel Portillo Gil.  Para la 
orden jesuita, “su aparición sin vida de ninguna manera puede considerarse 
como un triunfo de la justicia ni como una solución al problema estructural 
de violencia en la sierra Tarahumara. La ausencia de un proceso legal 
conforme a derecho con relación a los homicidios implicaría un fracaso del 
Estado mexicano frente a sus deberes básicos y confirmaría que en la región 
las autoridades no detentan el control territorial”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Reduciendo al general Cárdenas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/reduciendo-al-general-
cardenas 
El rencor asfixia, amarga, ciega y rebasa. Sobre todo, desde el ejercicio de 
poder Florestán 
Tras la marcha multitudinaria de quienes López Obrador llama sus 
adversarios, el 26 de febrero contra su reforma electoral, echó a andar su 
maquinaria del bienestar para su contramarcha aprovechando el 
aniversario 85 de la expropiación petrolera.  
Y cuando la atención en el mitin estaba en la exaltación de la efeméride, la 
redujo, primero, a su nacionalización del litio, que por ser un mineral ya lo 
estaba constitucionalmente, pero le quiso sacar raja, como dice, en su afán 
de equipararse a Lázaro Cárdenas y colocarse a su altura como cuando eleva 
su declarada cuarta transformación al nivel de la Independencia, la Reforma, 
la Democracia y Revolución. Es decir, los cuatro personajes de la historia son 
Miguel Hidalgo, Benito Juárez, Francisco Madero y él. 
 
Enrique Quintana 
Una relación esquizofrénica: México-EU  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/24/una-relacion-
esquizofrenica-mexico-eu/ 
Las relaciones entre los gobiernos de México y Estados Unidos parecieran 
vivir en la esquizofrenia. Mientras que un alto funcionario del gobierno de 
Biden, John Kerry, excandidato presidencial y su enviado especial para el  
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medio ambiente, reconoce la “sabiduría en el liderazgo de AMLO”, el 
secretario de Estado, Antony Blinken, afirma que hay partes del territorio 
que son controladas por los narcos y señala que consideraría declarar como 
terroristas a las organizaciones criminales que operan en México. 
¡Vaya! 
Mientras tanto, el presidente López Obrador prácticamente insulta al 
Departamento de Estado y a su “departamentito”, que se encarga de hacer 
su Informe sobre Derechos Humanos, al que califica como “un bodrio”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Cuando el pecho no es bodega  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/24/cuando-el-
pecho-no-es-bodega/ 
Cuando se dice que el pecho no es bodega entendemos que una persona 
puede ser muy franca o, de plano, impertinente. Pero cuando esa persona 
es el presidente de la República, lo que salga de su pecho tiene 
connotaciones políticas que pueden meter en problemas a un gobierno o 
revelar cosas que se manejan, por definición, con secrecía. A nuestro 
presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta mezclar su papel de jefe 
de Estado con el actuar de un ciudadano ordinario, aunque cada vez que 
nos receta la frase “mi pecho no es bodega” está acompañada de un fin 
político. Pero a veces, su incontinencia verbal lo lleva a darse un tiro en el pie 
y al corazón de sus colaboradores, como sucedió ayer. 
 
Darío Celis 
Para que no se lleven la democracia a “La Chingada”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/24/para-que-no-se-lleven-la-
democracia-a-la-chingada/ 
EL AUTODESTAPE DE Gustavo de Hoyos como aspirante a la candidatura 
presidencial solo tomó por sorpresa a los neófitos del análisis político. 
Al interior de las organizaciones Sí por México, Alianza Opositora y 
organismos empresariales, era “una pichada cantada”. 
Mucho antes de las marchas contra el Plan B, Gustavo y los líderes del PAN, 
PRI y PRD elaboraron un plan de acción que consideraba que un 
representante, o dos de la sociedad civil, buscaran la candidatura.  
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Los aspirantes naturales para “destaparse” eran Claudio X. González, quien 
próximamente hará lo mismo, no lo descarte, y, precisamente, De Hoyos. 
Se sabe que éste último tiene prácticamente armada la estructura de su 
precampaña que le va a permitir recorrer el país y dar a conocer su 
propuesta de gobierno. 
Los centros patronales que la Coparmex tiene en el país le van a dar cobijo 
y promoción, que arranca con una gira nacional de la mano de una 
cincuentena de asociaciones civiles que difundirán sus propuestas. 
Gustavo de Hoyos es uno de los empresarios opositores a las propuestas de 
Andrés Manuel López Obrador y del gobierno de la 4T desde que fue 
dirigente del sindicato patronal, del 2016 al 2020. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Cuarta Transformación protege a los sectores más vulnerables: 
representante en Hidalgo de la Procuraduría Agraria  
https://www.desdelaredaccion.com/index.php/gobierno/cuarta-transformacion-protege-a-
los-sectores-mas-vulnerables-representante-en-hidalgo-de-la-procuraduria-agraria 
Hidalgo. - “Este acto es derivado de una serie de eventos históricos, primero 
la lucha revolucionaria de Emiliano Zapata y la Ley Agraria de 1917 impulsada 
por Venustiano Carranza, así como la encomienda del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, de estar cerca de las y los ejidatarios” 
enfatizó Andrés Velázquez Vázquez, representante en Hidalgo de la 
Procuraduría Agraria (PA), durante el acto de Depósito de lista de 
sucesores en el ejido de Santiago Tlapacoya, municipio de Pachuca.  
Acompañado de funcionarios federales, estatales y municipales, Andrés 
Velázquez subrayó que el proyecto de la Cuarta Transformación, que en 
Hidalgo encabeza el gobernador Julio Menchaca Salazar, es fiel protector de 
los sectores sociales más vulnerables y a que a través de un gobierno 
humanista, honesto y fraterno, se atienden sus necesidades. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
El pájaro carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_102 
Que ayer también hubo una interesante participación con el registro de lista 
de sucesores y testamentos agrarios, organizado por la Procuraduría 
Agraria y su titular Andrés Velázquez, y el Registro Agrario Nacional en el 
ejido de Tlapacoya en Pachuca, con la participación de más de mil 200 
asistentes, entre ellos los principales comisarios ejidales de la zona; por 
cierto, el polémico Rodrigo León, ex titular de la Policía Industrial, ahora 
flamante comisario de San Antonio el Desmonte, anda muy pegado a 
Morena, luego de que en el PRI ya no encontró más cabida. 
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UV-Intercultural Las Selvas recibió título de propiedad  
https://gobernados.com/2023/03/23/110092/ 
Veracruz. - La Universidad Veracruzana Intercultural (UV-Intercultural), sede 
Las Selvas, recibió oficialmente el título de propiedad del predio de 18 
hectáreas que desde 2009 alberga sus instalaciones. La entrega del 
documento estuvo presidida por Daniel Bello López, director general de la 
UV-Intercultural; Sadid Pérez Vázquez, coordinador de la sede Las Selvas; 
Luisa Cortés García, jefa de residencia de la Procuraduría Agraria con sede 
en Acayucan; Silverio Hernández González y Hermilio González González, 
agente y comisario ejidal del municipio de Huazuntlán, respectivamente. 
Sadid Pérez reconoció que este logro ha sido un proceso acompañado por 
los anteriores coordinadores, así como del personal docente, administrativo 
y la comunidad estudiantil. Enfatizó que el campus en la comunidad de 
Huazuntlán, al igual que sus sedes hermanas en otras regiones, genera una 
oferta de calidad en contextos rurales e indígenas.  
“Estamos felices y recordamos siempre que la UV-Intercultural es un logro 
común, en donde seguiremos apostando por una educación de calidad”, 
expresó el funcionario. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Amenazas han recibido colonos al luchar por la certificación de 
tierras nacionales  
https://noticias.canal10.tv/nota/ayuntamiento/amenazas-han-recibido-colonos-al-luchar-
por-la-certificacion-de-tierras-nacionales-2023-03-23 
Quintana Roo. - Amenazas de muerte, intimidación y otras agresiones ha 
sufrido el representante de los colonos del asentamiento irregular 
“Shekináh” en Chetumal, quien junto con otras 37 familias está luchando 
por certificar las tierras nacionales que ocupan.  
Reiteró que el pastor con quien tienen el conflicto por la ocupación de las 
tierras, ha sido beneficiado en la SEDATUS, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, dependencia que acusa de corrupta ya que en 
2019 los colonos solicitaron la medición del predio y tardó 9 meses el 
procedimiento, mientras que Carlos de la Cruz hizo lo propio y la respuesta 
fue en dos meses y durante pandemia.  
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Aunque el Presidente de la República dio instrucciones para atenderlos, dijo 
que en la Procuraduría Agraria tampoco ha tenido acercamiento y creen 
que se debe a otra información que se ha recibido de López Obrador. 
 
Ayuntamiento y familia Parada firman tregua de 15 días; cabildo 
analizará propuesta de compra  
https://www.elpinero.mx/ayuntamiento-y-familia-parada-firman-tregua-de-15-dias-
cabildo-analizara-propuesta-de-compra-video/ 
Oaxaca. - Luego de dos horas de intenso diálogo, entre el cabildo de Loma 
Bonita y la familia Parada, en las instalaciones del Ejido de Loma Bonita, 
donde también estuvieron presentes el representante del procurador 
agrario y el visitador agrario, se informó que ambas partes firmaron una 
tregua de 15 días. La señora Parada indicó que ambos presentaron la 
documentación con la que cuentan, y posteriormente se firmó el acuerdo 
de 15 días, donde habrá más diálogo y una propuesta de su parte al 
ayuntamiento. En tanto el edil, Luciano Sánchez, añadió que durante estos 
quince días la planta seguirá trabajando de manera normal, en cuestión de 
la documentación presentada, el representante del procurador  y el 
visitador agrario,  indicaron que los documentos de ambas partes tienen 
legalidad, no obstante, ellos no tienen la facultad de decir quién tiene la 
razón. En el caso de no llegar a la compra, se acudiera a la segunda instancia, 
e incluso llegar a la Procuraduría Agraria, señalando el edil que por 
posesión, el ayuntamiento ya rebasa los años para tener la posesión al 100% 
pero la familia Parada tiene un documento donde también avala la 
propiedad, pero a su favor. 
 
Asesoran a campesinos sobre regularización de predios 
agrícolas y ganaderos  
https://4cnews.com.mx/2023/03/23/asesoran-a-campesinos-sobre-regularizacion-de-
predios-agricolas-y-ganaderos/ 
Tamaulipas. - Dimas Salazar Rodríguez, quien egresó de la referida 
institución a finales de los setentas, señaló que la idea central es asesorar y 
apoyar para que los productores y ganaderos puedan tener certidumbre 
legal de sus extensiones de tierra ejidal.  
 

https://www.elpinero.mx/ayuntamiento-y-familia-parada-firman-tregua-de-15-dias-cabildo-analizara-propuesta-de-compra-video/
https://www.elpinero.mx/ayuntamiento-y-familia-parada-firman-tregua-de-15-dias-cabildo-analizara-propuesta-de-compra-video/
https://4cnews.com.mx/2023/03/23/asesoran-a-campesinos-sobre-regularizacion-de-predios-agricolas-y-ganaderos/
https://4cnews.com.mx/2023/03/23/asesoran-a-campesinos-sobre-regularizacion-de-predios-agricolas-y-ganaderos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Hace tiempo tuvo vigencia el programa PROCEDE (Procedimientos de 
Certificados Parcelarios y Asentamientos Humanos), sin embargo, al 
reconocer que este programa tuvo errores, se determinó por parte de 
conocedores en la materia empezar a trabajar procurando la actualización 
legal. «Pensando en esos errores o fallas decidimos crear esta asociación, 
hay personas muy capaces, algunos trabajaron cincuenta años en la 
Secretaría de la Reforma Agraria, hoy Procuraduría Agraria, en el Registro 
Agrario Nacional, etc». Agregó que el grupo se ha dado la tarea de recorrer 
algunos ejidos y comunidades donde se han hecho trabajos satisfactorios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Celebran pobladores y autoridades federales primer 
aniversario del decreto del APRN Lago de Texcoco  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/celebran-pobladores-y-autoridades-federales-
primer-aniversario-del-decreto-del-apff-lago-de-texcoco 
En el Día Mundial del Agua, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales y los pobladores de los municipios que conforman el Lago de 
Texcoco celebraron el primer aniversario del decreto de este espacio como 
Área de Protección de Recursos Naturales, en un evento emotivo en el que 
se exhortó a reflexionar sobre la importancia de este vital líquido como 
elemento de vida y a cuidar el recurso para las presentes y futuras 
generaciones. En un primer momento, la secretaria María Luisa Albores 
González y los servidores del sector que la acompañaron se reunieron con 
alumnos y alumnas de escuelas tecnológicas, secundarias y primarias de los 
municipios de Chiconcuac, Atenco y Acolman del Estado de México, a 
quienes exhortó a reflexionar sobre la importancia de cuidar el agua, recurso 
que no puede ser manejado como una mercancía, sino que es un derecho 
de todas las personas, ya que “sin agua no hay vida” y por ello tenemos la 
responsabilidad de cuidarla para las presentes y futuras generaciones. 
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Talamontes devastan bosques en Puebla  
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/estado/talamontes-devastan-bosques-en-puebla 
Puebla. - En los últimos 25 años, Puebla junto con los estados de Chiapas, 
Chihuahua, Durango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, 
Michoacán y Oaxaca han sostenido la economía forestal mexicana, de 
acuerdo con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat). La dependencia federal cuenta con datos que muestran que la 
producción nacional proviene 76 por ciento de bosques comunitarios, 
pertenecientes a ejidos y comunidades que cuentan con programas de 
manejo forestal.  El 24 por ciento restante se cosecha en predios privados o 
plantaciones. En el estado de Puebla, las áreas forestales abarcan una 
superficie de 1 millón 681 mil 438.5 hectáreas, pero anualmente se pierden 
en promedio 15 mil hectáreas de bosques y espacios verdes, debido a los 
altos grados de densidad poblacional. 
 
Terrenos ejidales ubicados en la sierra no se pueden fraccionar: 
Román Galán  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/terrenos-ejidales-ubicados-en-la-sierra-de-
durango-no-se-pueden-fraccionar-roman-galan-9809364.html 
Durango. - Los terrenos ejidales que se encuentran en la sierra no se pueden 
fraccionar, es necesario una autorización de cambio de uso de suelo, el cual 
se otorga de acuerdo a la norma ambiental por autoridades federales, indicó 
el encargado de la oficina de representación federal de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en Durango, Román 
Galán Treviño. El funcionario federal señaló que cada centro ecoturístico o 
cabañas, como es conocido entre la población deben estar apegadas a las 
normas ambientales de no ser así se hacen acreedores a sanciones. 
Si el proyectista o empresario se lanza a remover la vegetación para hacer 
las cabañas, violenta la norma ambiental y es la Procuraduría Federal del 
Protección al Ambiente (Profepa) la encargada de revisar y actuar en torno 
a las normas, dijo el entrevistado. 
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